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让人行道透水
李光羽

近几年!上海市区的人行道!频频

变脸!踩在脚下的水泥块!愈来愈平整

美观" 然而行道树下的那一小块泥土

#领地$!却愈来愈逼仄了%

这对于城市的形象! 自然是好看

了% 但是!从科学的角度说!却并不适

合%

记得从前上海的人行道! 铺的大

多是方形的水泥板! 块与块之间空着

缝隙!而水泥板的底下!是煤渣&碎石

与沙子% 这种人行道!很朴素!也很实

惠!特别是水泥板下面的材料!透水性

能非常好%雨水从缝隙渗入地下!补充

了地下水! 也使行道

树的树根! 吸收到足

够的养分% 地下水充

盈!城市便有了活气!

尤其重要的是! 雨水

渗入地下! 可减缓高层建筑造成的地

面沉降%

可是!自人行道变脸开始!我就注

意到'花式水泥块下面铺的!起先还是

石子&黄沙"慢慢地!就改成水泥沙浆

了"这几年!无一例外!都变成了水泥

拌和的混凝土%我多事!问之%答曰'只

有底子平整坚实! 水泥块才能保持美

观耐用% 再问'这么干!雨水不是渗不

到地下了吗( 施工者竟反问我')雨水

都由下水道排放!地底下要水干什么(

我奇怪!施工者文化不高!但主管部门

的领导和工程技术人员! 难道也不懂

地下水的重要么(

照我说! 行道树下那一小块 #领

地*!最好让它长满野草!这样既不会

扬尘!又增加绿化!护养树根% 树根需

要水分与营养!也需要呼吸空气%城市

里泥地少! 留那一点点泥土给那些与

水泥柏油为邻的行道树!绝不过分吧+

然而! 现在人行道铺底与密密的小水

泥块!犹如压在泥土上的枷锁!令地底

下的树根闷得透不过气来+

那天读到上海市人大常委会公布

的,上海市地面沉降防治管理条例-草

案./% 原来!!"年间!上海地面沉降将

近 #米! 而控制地面沉降的主要方法

就是限制地下水的开采与加强人工的

回灌%专家要求多裸露点自然土地!道

路要使用渗透性强的材料!等等%

对此!我举双手赞成+
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结识老六
童自荣

! ! ! !大家都叫他老六。这个
六，并非是家里排行的老
六。这汉子有点迷信，喜欢
让人家称他为“老六”、“六
老师”。其实他姓张，我还是
习惯称他作小张。

一开始，我还真以为他
是个职业演员，因为他参与
了电影《神探亨特·张》的拍
摄，还是主角神探张的扮演
者。说起来该片导演很聪
明，不用观众熟悉的明星，
全部起用业余演员，又像拍
纪录片那样，即兴地一个镜
头一个镜头自自然然地来。
结果观众反觉得真实可信，
所以在电影节上作为冒出
的一匹“黑马”，荣获了大

奖。难得的是，差不多是碍
于情面，像“抓壮丁”那般被
“强押”拍摄的小张，因他忧
国忧民的气质，居然也跟着
得了个表演奖。我猜想，他

从前一定看了大量电影，潜
移默化地颇得了表演的奥
妙吧。

那么，这个小张到底从
事什么行当呢？其实，他是
做书籍的，主要从事高品
位、经典作品的出版。他现
在领导的单位———“读库”，
早已为北京书友所熟知。
“这世上总有一些
人，他们可以不为金
钱所动……”我看小
张就属于这样的人。
他是那种把特有才
气、品位极高的书视作自己
生命的书痴，沉迷于其中而
不能自拔。我庆幸，这世界
上到底还有这样一些人存
在。他只是在一片不起眼的
小天地里默默地耕耘，好在
在他周围，集合着一帮志同
道合的书迷蜜友，他们时常
聚会，喝个小酒，交流交流
读书心得，倒也自在。

我和他是在上海的一
个饭局上见的面。他为人极
谦和，得奖之事当然绝口不
提。此次他专程来沪，除了
表达他对我们上译厂前辈
演员的敬意，更是带了一个
绝妙的创意要与我们分享：
就是期待能和我们这些老

家伙在有声读物方面有一
个合作。他直言此事确有
些紧迫感，要趁我们这些
老人还能折腾，尽可能地
再发挥一把。好极了，这想
法倒是与我们不谋而合。
比方我，现在不搞译制片
了，又总想做些事，出一些
新作品。这年头，视觉艺术
已动不动把我们冲击得晕
头转向，也该“听觉艺术”
露露脸了。聆听文艺作品，
和阅读书籍一样，可以丰
富和激发想象力，这对年
轻人的成长大有益处。

在随后的日子里，计
划中的事一步步化为了现
实。我们录短小说，也录诗
歌，工作着并快乐着。

我们最近的
一次见面，是今年
春节之后。因我脑
子里常常会闪过
许多稀奇古怪的

念头，所以，瞅空我很贴心
地向小张建议：有些艺术
大师，极有才气又极具个
性，应当好好做一做，先做
书，再做光盘，比方像林风
眠。他答道：“我们‘读库’
已经做了一本林风眠的
书，很精致，有文字亦选载
了他不少代表画作。”他返
京后，会给我寄一本来。
结识这个老六，我有

事做了。人生遇知己，谋事
有同志，人生乐事也！

在高雄踏公共脚踏车
周天柱

! ! ! !近日媒体报道的一则消息引起各方热
议：鉴于车卡比例失调、霸车情况屡发等现
状，推行已 !年的闵行公共自行车全免费
政策被迫变动，不久新政有望出台。其实试
行任何便民措施，总会遇到各种问题，如何
使公众叫好的公共脚踏车服务体系可持续
发展，不妨学学台湾高雄。

台湾爱称自行车为脚踏车，当地人认
为这样直呼更确切、形象、易懂。颇有意思
的是，全台首先实行的高雄市公共脚踏车
租赁系统与率先在大陆试行的上海闵行地
区公共自行车免费政策有许多类同之处：
几乎在同一时间，即 "##$年 %月正式启
用；两者所采用的方式基本相同，设 "!小
时无人看管的租赁站，形成网络型的租赁

体系；主要为捷运（即地铁）
营运后的最后一公里路程服
务，而高雄还强调脚踏车休
闲、健身的功能。

几次去高雄。只要天气

晴朗，就见出了捷运站的乘客气定神闲走
到公共脚踏车租赁站，掏卡一刷，跨上车就
走，令人好不羡慕。询问同行的台湾好友才
知，凡手持 &'()、*+,-./ 0+/1（需储存新台
币）等刷卡使用，第一小时内免费，第一小
时过后每 %#分钟 "#元（新台币、下同）。而
当地市民更爱使用类
似上海交通卡的一卡
通，租费可减半；持卡
者免押金，但需缴费
!2# 元（储值金 %##

元、制卡费 32#元）。若遗失车辆，主管方将
按价扣划持卡者授权的信用卡或银行账户
上的钱款，每辆车计价 %###元。目前该系
统由高雄捷运公司提供 4###辆脚踏车，有
4$个租赁站点可供租用。

去年 5"月，高雄公共脚踏车又一次华
丽变身，新款青绿色车体更为环保，配备花
鼓发电型 678 灯、多角度锁舌、小齿轮传
动，外观轻快、明亮。车辆分高、中、低三种

固定高度，骑车人根据自己身高自由挑选。
公共脚踏车带动绿色出行。高雄市民

感到最为自豪的是，至去年年底，近 "9:万
人口的城市已拥有近 "9#公里的自行车专
用道。"#55年 5"月只有约二万二千余人次
骑用公共脚踏车；而 "#5%年 5月已猛增到

十四万七千余人次，
足足增长了 2倍多。

龙年高雄自由行
骑车游又有新的惊
喜，十字路口设立的

行人交通灯所管控的敏捷小绿人不但会
跑，竟还能骑脚踏车，这在全球任何地区都
未见。脚踏车手只要按此灯指挥，沿着新绘
制的醒目的彩色标线的自行车穿越道过马
路就万无一失。为确保行车安全，主管部门
可谓煞费苦心。

前些时候高雄对旅游资源又进行了整
合更新。在该市观光局会议室内，陈局长手
握激光笔，指着地图热情地介绍道：“!条新

整合的经典路线包括港区高雄逍遥游、眷
村军旅探秘游、祈福购物轻松游、农村民俗
体验游等。推出这些路线，为的是让喜爱主
题旅游的观光客能在短时间内深度体验。”
临近话尾，他又笑呵呵地加了一句：“要真
正了解高雄的草根文化，您就必须骑车好
好乐一把。”

戴上墨镜、太阳帽，高雄结伴刷卡骑车
自由行还真叫爽。跳上铁骑，疾驶缓行，悉
听自便；城乡野趣，尽情享受。沿着“大树丘
陵”一路走，外形奇特的新建厂房、硕果累
累的凤梨庄园一一掠过，令人大饱眼福；挑
战穿越“燕巢月世界”，如同探索地形奇特
的外太空星球；而慢行称为“%#9高地”的内
门乡和左镇乡一带，则可饱览壮丽的“草山
月”景观；最棒的“绿色隧道”从六龟乡台 "4

线一路往北衔接南横线，被网民公认是“全
台湾最美的脚踏车之行”。

足蹬公共脚踏车畅游高雄，无忧无虑，
逍遥自在，别有情趣。
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! ! ! !通常只有在晚秋和冬季才会出现所谓的季候型抑
郁症，但现代人在其他季节也会情感紊乱，尤其是整天
待在封闭式办公大楼里的员工们。

办公室白天全用人造光照明，而我们现在所用的人
造光含蓝光比率太小。研究结果指出，较亮的、蓝光比率
大的照明能抑制人的情绪低落和心情沮丧，能防止睡眠

障碍。其实，在正确的时候使用正确的照
明对人的健康非常重要。很多实验证明，
如果在教室里除荧光灯外，补充采用一种
由白色和蓝色发光二极管组成的“光天”
（发光天花板，每个二极管可单独调节，各
种色光能任意搭配和混合），从而形成类
似于白天自然光的照明，能使学生的头脑
清醒，他们的阅读速度和理解力皆大为提
高（阅读速度最多能提高 %2;，读错率约
降低 !2;）。

无论是自然光还是人造光，它们在控
制人体的激素量，因为人的眼睛除了感受
颜色和强光的视锥细胞和感受弱光的视
杆细胞外，还有另一种视细胞。3:年前，科

学家们曾发现眼中的所谓神经节细胞在对光作出反应，
一部分视神经节细胞对照射到光感受器的光线亮度作
出反应，使大脑知道看到景象的总亮度；而且神经节细
胞对蓝光的反应特别敏感。通过神经节细胞的信号传
递，蓝光能压制分泌睡眠激素———褪黑激素（褪黑激素
使人疲倦和降低身体功能），同时，应激激素皮质醇的分
泌增强。此外，也促使血清素发挥作用，血清素具有激发
热情和提高情绪、带来愉悦感的功能，有
利于阻止皮质醇浓度的下降。

然而我们今天的大部分室内几乎没
有蓝光或缺少蓝光，我们都患有不同程度
的“蓝光缺失症”。不过，倘若让大脑和身
体长时间接受很多蓝光也是没有意义的。到了傍晚，必
须慢慢让褪黑激素重新起主导作用。

为此，人们在奥地利一个养老院进行了试验性研
究。在该院所有的公共场所安装了智能光照系统，该系
统模拟白天自然光的变化节奏，可自动调节光照；食堂、
活动室、走廊都用发光天花板，白天由内装的荧光灯管
和发光二极管提供蓝光成分较高的光线，傍晚以后主要
提供暖色的卤素灯光。结果发现住院者白天变得很活
跃，晚上睡眠效果大为改善，人造白日光线以一种动态
过程的形式明显提高了居住者的舒适感。进一步的调研
指出，采用智能光照系统不仅可减少护理人员的夜间工
作量和老人服安眠药的现象，而且还能减慢老年迟钝的
进展。

用于四壁的光照方案是照明技术的重大突破，用发
光镶板组成的大面积照明系统通过模拟太阳升起的氛
围，代替闹钟使人自然、温柔地“软醒”。有机发光二极管
的研制为制造更大面积的多色发光系统创造了条件，今
后室内的照明将来自于窗帘或房屋正面。丹麦和瑞典的
科学家正在研发一种用来发光的所谓电化电池，这种电
池可打印到几米长的塑料带上，而塑料带的应用就非常
灵活和自由了。

! ! ! !搭阁楼是以前解决住房困难的无奈之举" 阁楼高度一般不会超过成人身高#空间局

促"可那时的儿童却总能在阁楼找到属于自己的快乐"相信有过这段生活经历并且今日

已得到改善的人们一定不会忘却$当下的幸福指数也会特别高%
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不会忘记我们的姐妹
肖俊锋

! ! ! !几年前，我陪东北来的朋友在上
海一家医院治病，遇到一位叫周涵芝
的女医生。闲谈中得知：她的姐姐也是
在吉林省安图县下乡的。但不幸的是，
她姐姐周涵菁于 3$43 年夏季在当地
不幸溺水身亡。
当时她姐姐幸运地被推荐招

工。她兴奋地去公社卫生院体检，
在回集体户的路上，不小心从桥
上掉入河中。父母得知噩耗，急忙
从上海赶过去。她的另一个姐姐
也从工作地甘肃赶过去。家人无限悲
痛地将周涵菁埋葬在一处高坡上。

当时周医生还在上学，没能去安
图与自己的姐姐见上最后一面。四十
多年岁月消逝了，仍无法抹去她对姐
姐的深深怀念。年迈的父母相
继去世后，她对姐姐一人孤独
地长眠在遥远的东北始终放心
不下。姐姐的坟墓还在吗？具体
位置在哪里？……一连串的问
号经常萦绕在她的心头。

于是，我郑重地答应她，帮助打听
此事。

这几年，我打过许多电话询问此
事，均无明确的消息。我与多位安图县
的朋友也提过此事，而每次碰到当年
安图县长兴公社的知青，我也总要询
问这件事。后来，我将周涵菁的名字立

存于上海海湾园亡故知青“青春祭”的
石碑上，便于其家人和公众祭扫。

那次，遇到在上海证监局任职的
周泽洪，我又提到周涵菁的事。真是无
巧不成书！周泽洪说，当年他曾参与此
事，是他与另外几个人抬着周涵菁的

遗体，置放于一个通风的山洞口，等待
上海家长来临的。但是，因年代久远，
坟墓确切位置他却实在说不出来了。
我想：知青们“大返城”都几十年了，这
期间肯定无人去祭扫了，也许这坟墓

已被岁月堙没……
今年 %月 3!日，是当年黄

浦区上海知青到安图下乡四十
四周年的日子。当晚，我应邀参
加了当年安图老知青聚会。满

桌的知青朋友难得相聚，自然会说起
过去的一切。我又提到周涵菁一事。

没想到一位叫孙菊英的女知青
说，她与周当时是一个集体户的，她还
知道那个坟墓的大概方位。而且，他们
集体户的人前年和去年都见到此坟还
在，只是坟地周围杂草丛生，较难辨
认。还有一个重要信息：当年负责处理

后事的生产队老支书还健在。
听到此消息，我激动不已，急忙用

颤抖的手掏出手机给周涵芝医生打电
话。当我讲出孙菊英的名字时，周医生
脱口而出：“我知道这个人的。”中断了
!"年的联系又接上了。

第二天上午，我赶到医院去
找周涵芝医生。
几年前她就对我讲过，待退

休后要去安图，将姐姐的遗骨带
回上海。现在姐姐的坟墓总算有

了眉目，我建议她早点托其姐姐当年
几位要好的姐妹，给老支书打电话，请
父老乡亲先把那座坟墓清理一下，并
帮忙立一个木牌，写上姐姐的名字，以
便亲人们以后去了可方便找到。

周医生说：今天一早，当年与她姐
姐同一个集体户的同学们都先后来过
电话了。明年，她将与丈夫同去安图迁
坟……

她一边说着，一边擦着伤心的泪
水，这积压在心底几十年的泪水，引得
我一阵阵心酸……

四十多年的光阴过去了，知青们
的岁月早已化为历史的烟尘……但那
些英年早逝的亡灵，在我们这个群体
是不会被忘记的。

愿我们老知青都珍惜如今的生
活，过好每一天……

扎马尾巴的女人
孙香我

! ! ! !说来见笑，我偏喜欢
看扎马尾巴的女人。最简
单的发型，在我眼里风姿
绰约。女人一路行着，随着
节奏，马尾巴也一路甩着
跳着，波俏得不得了。

十几岁的女孩子，一
条马尾巴最是活泼可爱活
蹦乱跳；三十来岁的少妇
呢，马尾巴衬托出的是一
种清清爽爽的简约美；便
是五六十岁老妇人，也还
能扎，老来俏就俏在这马
尾巴上了。
马尾巴也不是女人个

个都配的，看似不过是把
头发往脑后这么一扎，脸
型头型有一点点缺陷却都
毕现无遗，而脸型头型好
看的呢，马尾巴一扎，好看
则更显而易见了。敢扎马
尾巴的女人，一定都是对
自己自信满满的。等到女
人又花钱又花工夫把头发
弄得花里胡哨时，若不是
想遮掩什么，谁还费那个
事呢。

我不说谎，大街上碰
到扎马尾巴的女人，我总
忍不住要多看两眼。女人
的发型千千万，一束最简
单的马尾巴，却最好看，最
耐看，最值得看了又看。女
人知不知道呢？


